



CLASSIQUES
GARNIER

« Résumés », *Revue d'histoire de la pensée économique*, n° 8, 2019 – 2, p. 289-294

DOI : [10.15122/isbn.978-2-406-09845-4.p.0289](https://doi.org/10.15122/isbn.978-2-406-09845-4.p.0289)

La diffusion ou la divulgation de ce document et de son contenu via Internet ou tout autre moyen de communication ne sont pas autorisées hormis dans un cadre privé.

© 2019. Classiques Garnier, Paris.
Reproduction et traduction, même partielles, interdites.
Tous droits réservés pour tous les pays.

RÉSUMÉS/ABSTRACTS

Cyrille FERRATON, « Vision et analyse chez Robert Heilbroner »

Il n'existe pas d'analyse désintéressée selon Robert Heilbroner. Chaque économiste s'appuie sur une vision, un « acte cognitif préanalytique » (Joseph Schumpeter). Ainsi, la crise de l'économie moderne est une crise de la vision. Heilbroner définit cette conception d'herméneutique. Selon nous, son travail sur les philosophes économiques (*Worldly Philosophers*) a été déterminant dans le développement de cette dernière conception.

Mots-clés : herméneutique, analyse, histoire de la pensée, valeurs.

Cyrille FERRATON, “*Vision and Analysis According to Robert Heilbroner*”

According to Robert Heilbroner, there is no disinterested analysis. Every economist relies on a vision, a “pre-analytic cognitive act” (Joseph Schumpeter). Thus, the crisis of the conventional economy is a crisis of vision. Heilbroner defines this conception of hermeneutics. According to us, his work on worldly philosophers played a decisive role in the development of this hermeneutic conception.

Keywords: hermeneutic, analysis, history of political economy, values.

Classification JEL : B10, B40.

Patrick MARDELLAT, « Marx, phénoménologie de la pauvreté et mise au jour du commun »

Nous nous intéressons ici aux articles que Marx a consacrés à la question du vol de bois sous la perspective de la signification de la pauvreté : que nous apprend le mode d'existence des pauvres sur l'humanité selon le jeune Marx ? Et, quelle est la nature des biens dont jouissent les pauvres en revendiquant un droit d'usage coutumier ? Nous montrons que ces textes exposent une phénoménologie de la pauvreté qui donne à penser une économie de l'inappropriabilité du commun.

Mots-clés : pauvreté, valeur d'usage, commun, inappropriabilité, Marx.

Patrick MARDELLAT, "*Marx, Phenomenology of Poverty and the Revelation of the Common*"

This article is devoted to the young Marx's dealing with the debate about dead-wood theft under the perspective of the significance of poverty. What does the way of living of the poor tell us about humanity according to the young Marx? And what is the nature of the goods the poor reclaim for their use by common right? We argue that with his kind of phenomenology of poverty Marx gives us tools to think of an economy of the inappropriability of what is common to humanity.

Keywords: poverty, use value, common, inappropriability, Marx.

Classification JEL : B14, B31, I32.

Cécile RENOARD, « De la personne comme don à la justice des communs.

Essai à partir de Martha Nussbaum »

Nous mobilisons la notion de don dans le cadre d'une réflexion sur la justice des communs, au double sens : ce qui est transmis gratuitement, de façon non exigible et ce qui nous oblige et nous lie ensemble. Cette perspective apparaît centrale dans la recherche d'une organisation sociale et politique qui favorise l'inclusion des plus fragiles, et les conditions du vivre ensemble aujourd'hui et demain. La pensée de Nussbaum permet d'approfondir les tensions inhérentes à la perspective maussienne.

Mots-clés : don, justice, capacités, communs, Nussbaum.

Cécile RENOARD, "*From the Person Conceived as a Gift to the Justice of the Commons. Essay Starting from Martha Nussbaum*"

We apply the notion of giving within the context of a reflection on the justice of the commons, in the following double sense: gift as that which is transmitted freely, in a manner that is not demanded, and gift as what obligates us and binds us together. This perspective appears central for a social and political organization that promotes the inclusion of the most fragile. Nussbaum's thought allows us to deepen the tensions inherent in the Maussian perspective.

Keywords: giving, justice, capability, commons, Nussbaum.

Classification JEL : A13, B29, D64.

Adrien VILA, « Du dollar-compensé au 100 % Monnaie. La réponse d'Irving Fisher à la crise de 1929 »

Pourquoi Fisher, après la crise de 1929, développe-t-il le *100% Money* (1935) au détriment du dollar-compensé ? Nous contestons l'hypothèse de Friedman

et Schwartz (1970) selon laquelle Fisher intégrerait les dépôts dans sa définition de la monnaie, ce qui le conduirait à considérer nécessaire une politique de contrôle du crédit. Selon nous, ce n'est pas la nature du crédit bancaire qui évolue chez Fisher, mais le rôle qu'il lui attribue dans le déclenchement et la diffusion des crises.

Mots-clés : Irving Fisher, instabilité macroéconomique, crédit, création monétaire.

Adrien VILA, *“From Compensated Dollar to 100% Money. Irving Fisher's Answer to the 1929 Crisis”*

In this paper, we examine the factors internal to Fisher's thinking that explain why, after the 1929 crash, he developed the 100% Money (1935) at the expense of the compensated dollar. Our interpretation challenges Friedman and Schwartz's (1970) assumption that Fisher includes deposits in his definition of money and would then consider necessary a credit control policy. In our opinion, it is not the nature of bank credit that changes for Fisher, but its role in triggering and spreading crises.

Keywords: Irving Fisher, macroeconomics instability, credit, money creation.

Classification JEL : B2, E3, E42, E51.

Jean-Fabien SPITZ, « Droit de propriété et droit de nécessité chez Grotius. Les fondements philosophiques de l'État social »

L'article entend montrer que Grotius est parti d'une conception positive de la communauté initiale des biens, qui confère à chacun un droit à prendre ce dont il a besoin pour subsister. La situation de nécessité radicale, qui annule les droits privés et provoque le retour à la communauté primitive, illustre cette subordination du droit négatif et subjectif de propriété à un droit général d'accès à la nature pour l'utiliser aux fins de la subsistance.

Mots-clés : Grotius, propriété, droit subjectif, communauté positive, droit à la vie.

Jean-Fabien SPITZ, *“Grotius Property Right and Necessity Right. The Philosophical Foundations of the Social State”*

The paper shows that Grotius' initial and major claim is that the primitive community is a positive one which gives any member of the human species an equal right to use natural resources in order to provide for his subsistence. The situation of pressing necessity – which cancels all private rights and causes a return to the initial

positive community – illustrates this subordination of the subjective right of property to the general right of access to natural resources.

Keywords: Grotius, property, subjective right, positive community, right to life.

Classification JEL : B10, K11.

Joël Thomas RAVIX, « Francis Bacon et William Petty. Une autre économie politique républicaine ? »

L'article montre que Francis Bacon et William Petty élaborent une économie politique républicaine, différente de celle de James Harrington. Sa particularité est d'être construite sur la notion de conflit empruntée à Machiavel. Toutefois, la dynamique engendrée par ce conflit ne se situe pas sur le terrain politique de la domination des nobles sur le peuple, mais sur un plan économique puisqu'elle porte sur la production et à la répartition des richesses.

Mots-clés : républicanisme, conflit, Francis Bacon, James Harrington, Machiavel, William Petty.

Joël Thomas RAVIX, “*Francis Bacon and William Petty. Another Republican Political Economy?*”

The article shows that Francis Bacon and William Petty develop a republican political economy different from that of James Harrington. Its particularity is to rely on the notion of conflict borrowed from Machiavelli. However, the dynamics generated by this conflict do not concern the political domain of the domination of the nobles over the people, but the economic domain insofar as it is linked to the production and distribution of wealth.

Keywords: republicanism, conflict, Francis Bacon, James Harrington, Machiavelli, William Petty.

Classification JEL : B10, B11.

Catherine LARRÈRE, « Des républiques commerçantes à l'économie politique républicaine. La question du territoire au XVIII^e siècle »

L'existence de républiques commerçantes est la preuve, selon Montesquieu, qu'il existe une économie politique républicaine. Mais outre que la compatibilité du commerce et de la vertu républicaine fait problème, le commerce à lui seul ne définit pas l'économie, qui est liée au territoire. Il reste donc à se demander

pourquoi les républiques seraient principalement liées au commerce, c'est-à-dire à la vie urbaine. Ne peut-il exister des républiques agraires ?

Mots-clés : Montesquieu, république commerçante, économie politique, territoire, économie agraire.

Catherine LARRÈRE, *“From Commercial Republics to Republican Political Economy. The Issue of Territory in the Eighteenth Century”*

According to Montesquieu, the existence of commercial republics is an evidence of the possibility of a republican political economy. However, notwithstanding the problem of the incompatibility between commerce and republican virtue, commerce by itself cannot equate economy which is linked with territory. Hence the question: are agrarian republics possible?

Keywords: Montesquieu, commercial republics, political economy, territory, agrarian economy.

Classification JEL : A10, B12.

Christopher HAMEL, « Diderot contre la physiocratie. Une critique républicaine ? »

Dans son *Apologie de l'abbé Galiani*, Diderot attaque la conception physiocratique du droit absolu de propriété et lui oppose le principe de l'utilité générale qui en justifie la limitation. Cet article interprète la critique de Diderot à partir des catégories républicaines : la protection contre la domination d'autrui y apparaît comme la finalité de la société, et la misère comme une forme, extrême, de la dépendance vis-à-vis d'autrui, contre laquelle l'autorité politique légitime doit lutter.

Mots-clés : Diderot, physiocratie, républicanisme, misère, droit de propriété.

Christopher HAMEL, *“Diderot face to Physiocracy. A Republican Criticism?”*

In his Apologie de l'abbé Galiani, Diderot attacks the Physiocrat view of the absolute property rights and puts forward the principle of general utility that legitimates the limitation of property rights. This article reads Diderot's critique within the framework of republican categories: being protected against the domination of another appears as the end of society and destitution as an extreme form of dependence on someone else against which the legitimate political authority has to struggle.

Keywords: Diderot, physiocracy, republicanism, destitution, property right.

Classification JEL : B11.

Michel BELLET, Philippe SOLAL, « La notion de propriété chez Sismondi. Un premier positionnement à partir des *Nouveaux principes* »

La façon dont Sismondi aborde la question de la propriété dans les *Nouveaux principes d'économie politique* n'est pas dissociable de sa définition de la richesse. C'est par le détour de la méthode rousseauiste du second *Discours* qu'il caractérise la richesse. La propriété est abordée sous l'angle des contraintes de la reproduction des richesses, conditionnée par le respect d'un juste rapport entre production et consommation. Ce qui importe est moins la propriété que la relation à la propriété.

Mots-clés : consommation, production, propriété, Jean-Jacques Rousseau, Sismondi, richesse.

Michel BELLET, Philippe SOLAL, "*The Notion of Property in Sismondi's Work. A First Positioning Based on the Nouveaux principes*"

Sismondi's study of property in the Nouveaux principes d'économie politique is not separable from his definition of wealth. It is by turning to the Rousseauist method of the second Discours that he characterizes wealth. Property is approached from the point of view of the constraints of reproduction conditioned by the respect of a fair relationship between production and consumption. It is ultimately less the property than the relationship to the property that is essential for Sismondi.

Keywords: consumption, production, property, Jean-Jacques Rousseau, Sismondi, wealth.

Classification JEL : B10, B12, B19.